

地球上にやさしいこどもたち。



エコチル®

<http://www.ecochil.net>

広告に関するお問い合わせは

(株)アドバコム ☎ 011-200-5566

info@advcom.co.jp FAX 011-200-5577

記事に関するお問い合わせは

エコチル事務局 ☎ 011-200-5671

info@ecochil.net FAX 011-200-5577

発行 (株)アドバコム URL: <http://www.advcom.co.jp>

〒060-0062 札幌市中央区南2西1丁目 宮本ビル7F

情報提供 札幌市環境局環境都市推進部環境計画課

エコチルは、札幌市内の小学校での配布を目的に毎月10万部発行されています。みんなに広めたいエコ情報などありましたら、事務局までドンドン教えてくださいね。FAX(011-200-5577)、メール(info@ecochil.net)にて受付しています。

9月号



9月の表紙

真駒内小学校3年生 大山 夕香さん
「ちきゅうにやさしくしよう!」エコチル表紙イラスト
作品大募集!

キミのイラストで次号の表紙を飾るイラストのテーマはエコ・自然・地球。画用紙にクリヨンか水彩で描いてね。採用されたお友達には「お絵書きセレクトプレゼント」。詳しい応募方法はページの「応募方法」カウェブサイトを見てね!

<http://www.ecochil.net>

採用された方にプレゼント

スケッチブックと色鉛筆のように描いて水で溶かして水彩画のように着色できるアクアッシュスケッチをセットでプレゼント致します。

協賛: 大丸藤井セントラル
<http://www.darumaru.jp/contact/index.html>

とくしゅう

ハクチョウに聞く?!

渡り鳥のふしき!



今月のエコなひと

ホーマック株式会社 環境委員会 遠藤 俊次さん

エコチル食育集コーナー

日本型食生活について

エコチルで小さな秋をさがしましょう!

エコチル○○○な秋特集

今月のプレゼント・エコワードパズル

円山動物園だより ほか

グラン・ヒラフ

絶景! サマーゴンドラ



秋と言えばキノコの季節! エコルには、キノコに詳しいネイチャーガイドがいるのでいろいろ質問してみよう!!

サマーゴンドラ

(実施: 10月11日まで)

小学生: ￥3,600円、大人: ￥3,900円

自然情報工房・人間科学館

※ご当地の店舗のみで

サマーゴンドラを利用可能です。

ホテルニセコアルペン サマーゴンドラ付き ヒラフ秋のマルシェ

10月3日(日)

小学生: ￥3,600円、大人: ￥3,900円

アウトドアスポーツいろいろ脚踏体験、フリーマーケット、農産物直売所が盛りだくさん。

Hirafu Grand Hotel

TEL.0136-22-1105

<http://www.grand-hirafu.jp> (ホテルニセコアルペン)レッツトライ
エコライフ

【南北】 石山小学校長

小林 敏先生

本校は、札幌の母なる川・豊平川のすぐわきにある学校です。今年は開校112年になります。この地域は、校名が示すように、かつて、たくさんの軟石を産しました。現在は、8学級、児童数221名です。学校と地域の結びつきは強く、年間を通して「石山グリーンストーン活動」を含めいろいろな交流があります。

Vol. 50

てんくんとエコちゃん「省エネライフをはじめよう」編

イラスト: カトウナオコ

これからは地球や
エネルギー資源のことを考えると
私たち一人ひとりがしっかり
省エネしなきゃダメだよね~そうだね!
まずは両からはじめるか
しっかり考えてみよう!う~へん~
両からはじめよう...むにゅむにゅ~
両からはじめよう...
省エネにな
ってないよ~!!てんくんの
エネルギー&環境教室

vol. 6

日本は2度の石油危機を乗り越えてエネルギー資源を
上手に使える國になったんだ。だけど、これからも地
球環境やエネルギー資源のこと
を考えるとこれからもっと努力し
てエネルギーの消費をおさえる
必要があるんだ。みんなも身の
回りでまだエネルギーのムダが
ないか考えてみよう!北海道ガス株式会社
<http://www.kids.hokkaido-gas.co.jp>



コハクチョウ 『バタバタ、一家の移動ルート』



私たちのふるさとは夏が短く冬が長い。「冬は夏の何倍も長くて、湖や沼は水に閉ざされるのよつて母さんも言つてゐるわ。そうなると食べ物(植物の茎や根)がまったくそれなくなるって、だから秋になると、冬でも工事に困らない暖かいところまで何日もかけて飛んでいくんだって、それを“渡り”っていうそうよ。私の家族は日本が好き住んでるものだから、これを読んでいるみんなが住んでいる北海道を通りて、本州の方まで(稚内湖や島取川の木子中流)

飛行距離は
kmから40
るそよよ。
初めての
悪いわ。

月道3000kmにもな
る。私にとっては
ちょっとしたよ
うだ。

そうやつて冬を
過ごしたら、春に
ふるさとに戻って
だつて。このふる
帰る旅は「春の渡り」
うのよ。そして、
とに戻ってきたら

日本で
はまた
くるん
さとに
」とい
ふるさ
ちや
先頭から2番目と4番目の、頭部が茶色の魚が牛を生みた結果です

年ぐらい先のことだから、まずは母さんが嫁んでくれるのを妄想してゐてゐるわ。

An illustration of a swan with its head turned to the left, facing the text. The swan has a white body, a long neck, and a yellow-orange beak. A speech bubble originates from its beak, containing Japanese text. The background is light blue.



日本で初めて！の

日本で初めて！の

日本で初めて「の
エコスーパー」
2010年10月はじめ
に手稲区西宮の近くに、エ
コを考えて作ったコードネイ
ティブの新しいお店が誕生し
ます。家や商店などの小さ
いお店では木でできた「木造」
たくさんあります。大き
規模なスーパー・ケント
をすべて木造にしたのは
これが日本の第1号との
こと。「エコスーパー」とい

て、店内の火場所でご贅沢の抽出を削がなされ、CO₂これまでより半うです。
鐵は木より一般に大き合構造し、骨になる部分をついています。し
のエコスーパー道産のカラマツ太い集成材(トモダチ)

も強い?
な建物の場
ームという
は鉄ででき
かし。今回
では、北海
ツを使つた
製材した板

で、とり残された人をよく
多く助けることができる
ると考えられています!!



今月のエコチル ★プレイス★

木でできたスーパーって どんなところ?



骨作りよりも、木造の建物が燃えた場では、火事です。でも、アメリカの方々は、火事でも、結構な強度を誇っていますよ。ふつうは木よりも、鉄の方がすぐ燃えますよ。

の え 鉄 合 建 ど ね 夫 小 イ ま な

この工場でCO₂の吸収によって、この本物の材質を整えます。

のH₂A
ーバーに

CO₂を出し、ます。建つて減り、つけて、す。

文化の秋。エコに“文化を伝える”のはやっぱり「えんぴつ」!

秋は「学習発表会」や「文化祭」など、絵や文字を書く機会が増えますよね。書く道具の王様といえばえんぴつ。その歴史は古く、約500年前にイギリスで発明されました。以来世界中で使われてきたえんぴつ。実はとてもエコなのです。なぜなら…



知ってる?一番長く書ける筆記具は…

えんぴつは世界中で最も多く使われている筆記用具です。なんといっても、書ける線の長さがほかの筆記用具とはくらべものにならないほど長いのです。だからたくさんの文字が書いてエコなんですね。

1本で書ける線の長さ (日本製筆工業協同組合)	ボールペン(1.5km)	シャープペン(10km)	えんぴつ (50km)
----------------------------	--------------	--------------	----------------

“ほじょじく”ってナニ?

えんぴつを最後まで使い切るのって難しいですよね。でも短くなったえんぴつを最後まで持ちやすくしてくれるグッズがあるんです。その名も「補助軸」。お父さんやお母さんたちの時代によく使われていました。この補助軸を使うと、えんぴつを残さず使い切ることができるのでエコなんですね!



環境ネットショップ“エコチルショップ”

地域にエコライフの輪がもっと広がることを願って、みんなの生活に取りいれていただきたいエコ商品を紹介させていただいている!

**9月は「文化の秋
エコ文具特集!」**

札幌スタイル認証製品特集!
札幌のまちのブランド力を活かした商品が勢ぞろい!

9/30(木)まで注文受付中!詳しくはアクセスしてね!! ケータイは
こちらから▶

www.ecochil.net/shop

QRコード

環境ネットショップ
“エコチルショップ”とは

エコに興味がある生活者の方々と、エコに取り組む企業や団体をエコで統一するインターネットショッピングサイトです。一般的なネットショッピングと同じく、注文の確認・発送・到着確認・返品・返金等で問題ありません。※未成年者のご利用は出来ませんので必ず購入者の方がご利用ください。

イデアが詰まっています。
業務用冷蔵庫に使われ
る保冷ガスの多くはフロ
ンガスというCO₂よりも地
球温暖化につながる悪い
ガスが使われますが、こ
のお店にはフロンガスを
使わない冷蔵庫が導入
されています。また、店
内で消費するエネルギー
は、天然ガスのエンジン
による発電と屋上に設
置した太陽光発電を使
用。さらに、外壁に取
りつけられたソーラーパ
ネルという特殊な壁に
よって取り込んだ太陽の
熱を暖房に利用するそ
うです。

エコの悪い、伝えたい
コープさっぽろの環境
対策のひとつの大成と
して作られたこのエコス
トロー。ここでは建物た
けでなく、食品をのせ
るトレイを減らすなど、
工事を意識した商品を多
く扱う努力をしていま
す。「このお店を訪れた
人たちがエコについて考
えるきっかけになり
てほしい」というエコの
思いがたくさん詰まつた
スーパーです。

みんなも一度エコスーパー
を見に行ってみましょう。

**スポーツ用品専門
リサイクルショップ**

地域でスポーツ用品を循環させてエコの輪「エコリング」をしよう!
電話で予約、自宅で待つだけらくらく買い取り
出張買取専門の当店にお任せください!

特に ジュニアスキーの買取ならお任せ!!

小さくなったスキーや園場に困ったスキーなど、
買い替えの前にご相談ください。

スケート靴 スノーボード ゴルフ用品 キャンプ用品

出張買取専門 無料 最短 即日対応



私たちの樹林化活動
“植える心を増やす”

は、植えた木の数より、
ことに意義があります。

社員の手で森づくり
以前ホーマックでは、緑化団体に寄付して役立ててもらおうという活動をしていました。ただ、それだと緑化活動の大変さも分からぬないし、緑化に関わっていてるという実感がいまひとつ持てなかつた。ロード(下)

くり、秋に植えるという取り組みを行っています。



マーク株式会社 球連委員会
アム・マーク・ルーム
遠藤 俊次さん
1952年福岡市生まれ。マーク・
（当時は石原カーマ）入社後、D-
I-Y（自分で自分を）で「自分はす
きを創造する」ドライバーの道を
歩み、自宅の街の手の手グラス
も家族みんなの力で建った。
吉野多恵、著書に「家庭でらくらく
DIY」、「家庭でDIY」など。

と「今日は北ぐの森づくりサークルの人と一緒に盛況であるから渠なるい」とのこと。私は石黒会長をさそてすぐに出かけました。もう、あれよあれよという間に電話から数時間後には、東先生とそしてカミネコ君と初対面し

「ワ・イット・コアセル」を揚げて「できる」とは自分でやるう」といつてきた私たち。だから、森づくりも自分たちの手で、という気持ちが強かつたんですね。そんな私たちには、カミネックによる植樹はびつたりでした。今ではホーマック全店の従業員が春から夏にかけ

た1000ボットを9月15日(木)手稻山口緑地で行われる札幌市「さっぽろふるさとの森づくり植樹祭」で植えてきます。でも重要なのは植える本数ではありません。木を植えようといふ気持ちを持つ人が増えていくことが大切なのです。木を植える心をホーマック



食育特集

資料提供: 札幌市保健福祉局

今月のテーマは

日本型食生活について

■ 欧米も注目! バランスの良い「日本型食生活」



日本人は、日本の気候風土に適した米を中心とした食生活を送ってきました。魚や野菜などをおかず(副食)にしてご飯(お米)を食べる、この食事スタイルが栄養バランスの良い食生活の基盤です。日本の食生活は、昭和30年半ばから、体格的に悪化している欧米の人たちの食生活を取り入れ始めました。魚や野菜、大豆から作出の豆腐や納豆などに加えて、肉や牛乳・乳製品やバターなどの油脂などを加えていったのです。そして昭和50年ごろには、体を動かすのに必要なエネルギーをたんぱく質、脂肪、炭水化物からバランスよく食べてとる、いわゆる「日本型食生活」ともいわれる理想的な食生活を達成しました。



歐米では、バターや油揚げ、肉をたくさん食べる反面、野菜や食物繊維の摂取は少ない「高カロリー、高脂肪」の食生活が、肥満や心臓病に関連しているのではないかと問題となっています。そんな彼らが注目している日本人の食生活、今日は、長寿を支えてきた「日本型食生活」について考えてみましょう。

■ 日本人もあらためて「日本型食生活」をめざそう!

しかしその後、主食のご飯を食べる量が減り、パン食などが増え、副食も大豆・大豆製品・魚・ヨリ肉類等が多く食べられるようになりました。料理ではトンカツや唐揚げなど揚げ物の頻度が増みました。そうした食生活によって、糖尿病・高血圧症・肥満・心臓病といった生活習慣病と呼ばれるさまざまな「欧米流」の病気の増加が問題になりました。世界が日本型の食生活に注目している時代に、日本人の私たちがこれで良いのでしょうか? 私たちにとってお手本となるのは、昭和50年代のころの私たちの食生活です。お米を中心とし、野菜、果実、きのこ類、豆類、魚介類、肉類、牛乳・乳製品をバランスよく取り入れ、いろいろな食材を上手に食べていた昭和50年ごろの食事スタイルこそ、理想的な「日本型食生活」といえるのです。



■ 「地産地消」や「食料自給率」の向上も日本型食生活から

「日本型食生活」を実践すると日本各地で生産される旬の「海のもの」「山のもの」をバランスよく食べていくことになります。また「日本型食生活」をすることは、食料自給率の向上や、各地で古くから育まれてきた貴重な食文化の継承にもつながると期待されています。

PFCバランスの推移



● 脂肪やたんぱく質のとりすぎにご用心

エルギーの過剰になるのは、たんぱく質(P)・脂質(F)・糖質(C)の三つの栄養素です。毎日の食事は、このP:F:Cの比率(エネルギー比)をP:F:C=15:20~25:60~65の割合にすることが望ましく、生活習慣病を防ぐ大きなカギとなっています。Pなどの要素をしきりにらないで、脂肪の多い肉などを食べ過ぎいると、PFCのバランスが崩れて太ります。コレステロールを高めることなく、生活習慣病を招きます。舌と比べると糖質からエネルギーをとる比率が流れ、脂肪からエネルギーをとる比率が増えています。あなたの食事はどうですか?

混ぜるだけの簡単メニュー

「鮭ご飯」



■ 材料(4人分)

- 米 2合
- 甘鯛 小2切れ
- 枝豆 80g
- ブロッコリー 60g
- 白コマ 大さじ1瓶

■ 作り方

- ①ごはんを炊く
- ②鮭は、焼いて骨を取り除き、ほぐす。
- ③枝豆はゆでて、さやから出し、チーズは5mm角のダイス状に切る。
- ④炊き上がったごはんに、鮭、枝豆、チーズを混ぜ合わせ、コマをふる。



ホクレン“農”感塾2010 なるほど農業体験レポート③

野菜や果物が、ボクらの体をつくってる! 元気のもとをつくるのも、農業の仕事!?

ホクレンと農協観光では、「農」と「食」を楽しく学ぶバスツアーを行っています。7月は、長沼、由仁、栗山で収穫を体験しました。

● ブルーベリー、ベリー・グッド!

夏休みの7月31日、旬のブルーベリーを収穫に、長沼の「なかのフルーツパーク」へ。「軸のまわりで黒くなったのが、熟しておいしいです」と仲野さん。ブルーベリーといっても、500mlくらいから2mほど

今まで、種類はさまざま。「この木が甘いよ!」「こっちは大粒!」それぞれ、お気に入りを見先に選んでいました。実はやさしい甘さ。じゃみはもちろん、このまま冷凍してもいいんだって。



もっと詳しいレポートは、ホクレン食育ホームページ「食卓で笑おう。」にアクセスしてね! 「とまりん」と、おいしい栄養たちが活躍中! www.shokukku-hokuren.jp/shokukku

太陽を浴びると
成長するのは、
キミも野菜も
同じかもしれません。



おいしいものを自分の手で作るのが、農業です。

買って食べているだけでは分からない、開拓や感動がいっぱい。

「くるるの社」では、大人も子どももぐんぐん成長します。

畑で育つのは、作物だけじゃない。



ホクレン 食と農のふれあいファーム

くるるの杜

体験農場

調理加工体験施設

農畜産物直売所

農村レストラン

道道108号線沿
北広島市みらい歩道センター モンテラザ そば
【農畜産物直売所】
[6月～8月]10:00～17:00
[11月～6月]10:00～15:00

■農村レストラン
[ランチ]11:30～16:00
[ティー]17:30～21:00 [6月～10月のみ]

TEL 011-377-8700
www.shokukku-hokuren.jp



こども動物情報!

オランウータンの赤ちゃん、名前は「ハヤト」に!

3つの愛称候補、「雄人」「虹路郎」「ハヤト」が選ばれました。名前の由来はインドネシア語の「Hayat」(命・生命、生きるを意味すること)から。絶滅の危機に瀕して



いるボルネオオランウータンの命を、きっとつないでいってね!

ルークは少年オオカミに!

お母さんのキナコのそばにいたころはカワイイ子オオカミだったルーク。しだいにオオカミの風格がでてきて、お父さんのジェイと一緒にいる時間が長くなっています。きっとジェイから「オオカミの姫」を教え込まれているんだね。



レッサーパンダの双子の赤ちゃんも順調!

7月10日に生まれたセイタ(雄)とココ(雌)の子どもたち(双子の赤ちゃん)も順調に成長しています!お母さんのココにとっては初めての子育てだけど、だいぶ慣れてきたみたい。この号が出るころには一般公開されているかな。



エゾシカ男(雄)の角立派に

Eコチル6月号で紹介した時は「袋角」だったイサム。3ヶ月すっかり立派になりましたね。



見えてね!



クマたちも元気!

Eゾヒグマ館のとわ(雄)は円山の環境に慣れたようです。リフォームが終わった世界の熊館も見に行ってね。



▲クインズたちのお父さん「テナリ」

▲よく動く「わ

□住所 札幌市中央区宮の丘3-1 □TEL 011-621-1426 □営業時間~10/31 9:00~17:00 11/1~1/31 9:00~16:00 □料金 大人:¥600 中学生以下:無料 年間パスポート:¥1,000 □URL <http://www.city.sapporo.jp/zoo/>

アースファミリーキャンプ 2010

当別町・道尾の森の自然の中で遊んで、森の奥を味わって、みんなで森を育てよう。



10.9(土)-11(日)

場所:当別町道尾の森神居原地区
主催:道尾の森会議
対象:小学生との保護者
定員:先着40名
料金:大人7,000円 子ども5,000円
※料金は税込
お問い合わせ:NPO法人 当別リコロジカルコミュニケーションズ
TEL:011-621-4295 FAX:011-621-2953
MAIL:info@ecocamp.jp
WEB:http://www.ecocamp.jp/lecture_ee

EXオープン模試

10月30日(土)

キミの実力が
全国規模でわかる!

小学1年生~中学3年生対象
受験料は無料

お申込み・お問い合わせは
首都圏入試情報センター

札幌進学教室 本校

札幌市中央区大通西11丁目第2大通り藤井ビル4F

☎ 271-3565

天然ガスバスで行く! 第10回エコチル環境バスツアー ~自然と新エネルギーの大切さを学ぼう~ 実施報告

8月22日(日)第10回エコチル環境バスツアーが開催されました。朝、参加者は、北海道開拓記念館へ出発! 到着後、学芸員の姫さんの案内で、まずは特別展の「どんぐりコロコロ」を見学しました。森のどんぐりを食べたり運んだりする動物や昆虫の関わりから「生態系」というものを学びました。中でもダンボールでできた巨大生物の迷路にはみんな大興奮で何度もくぐっていました。その後のバッタ探しでは、コオロギやヒメバッタ、イナゴモドキ、そしてお目当てのトノサマバッタも3匹捕まえることができました。お昼ごはんを食べてモエレ沼公園に移動して、25mの高さにもなる海の噴水

を見学したあとはガラスのピラミッドへ移動。実はこのピラミッド、冬に貯めた雪を冷房に使っていて、年間30%のCO₂が削減されている環境にやさしい施設なんですね。その後はピラミッドの中で環境に優しいといわれている新しいエネルギーについて学びました。燃料博士と電池助手の実験教室では、博士と助手と一緒に実験したり、おもちゃの車を走らせたりして、水素と酸素の化学反応で電気を生み出す環境にやさしい発電システム「燃料電池」を楽しく学びました。=NEO企画の大丸・自然エネルギーとの共同企画

主催:エコチル事務局 協賛:北海道ガス株式会社
協力:ジェイ・アール北海道バス株式会社

次号のエコチル配布日は10月12日(火)です。

エコチルは毎月1回、札幌市内小学校での配付を目的とした環境教育情報紙です。児童会館、札幌エルフプラザ2階 環境プラザ(北区北B西3)、北都道環境サポートセンター(北4条西4丁目1 伊勢加藤ビル4階)、一部ホクレンショッピングモールにも設置しております。

野生へのまなざし

~星野道夫の遺した風景~

9月20日(月・祝)午前10時~放送

番組ナビゲーター:大森南朋

みどころ
星野さんがアラスカを目指したルートは、この北海道ではあるんだ。
星野さんは、小さく見る人たちの心を惹きこむよ。



星野道夫という名前を聞いたことがありますか? ア拉斯カの大地と、そこに住むホッキョクグマやザラシなどの動物たちを追い、自然の大美を伝える写真を撮り続けたカメラマンです。残念ながら星野さんは撮影中の事故で亡くなりました。それから10年以上たった今も、その作品は多くの人に愛されています。番組では、星野さんとゆかりのある人たちの証言を通して、星野さんがアラスカを目指した理由、星野さんがカメラを通して私たちに伝えたかった事を探ります。



写真提供 星野道夫事務所

テレビ7チャンネル
プレミアム